

# LA REGION SORIANA

**Semanario independiente**

SE PUBLICA LOS JUEVES.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

PAGO ADELANTADO.

Soria, trimestre 1 peseta.—Semestre 1'75.—Provincias, tres meses 1'25.—Seis meses 2'00.  
Número suelto en venta 0'05 céntimo.

## CORRESPONDENCIA

Toda la correspondencia á nombre del Director, Zapatería, 36.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

**Política.—Ciencias.—Literatura.—Administración.—Asuntos generales.**

### La primera protesta.

No tendrán de qué quejarse las autoridades locales. Con una medida digna de encomio, guardando toda clase de consideraciones y respetos, el comercio en general y en hora determinada—de once á doce de la mañana—ha cerrado sus establecimientos en señal de protesta ante los presupuestos que están sometidos á la aprobación del Congreso y del Senado.

No se dirá que á este acto no ha presidido la mayor cordura y la más reflexiva sensatez. En otros tiempos, los ánimos excitados ante una provocación hecha desde las alturas del poder, esta fuerza viva del país quizás hubiera respondido con alguna asonada que hubiese ocasionado disgustos y desgracias.

Nos ha complacido la forma. Han cambiado aquellos espíritus vehementes que por el motivo más insignificante inducían á la rebelión y el motín, en los que no pocas veces resultaban víctimas inocentes, que no por serlo, habían de ser menos sentidas que aquellas que de hecho iban en busca de la realización de un fin político ó la persecución de una idea.

¿Habrá por eso de ser menor su significación? El que así lo crea, creemos que se engaña. Esta pacífica manifestación de protesta de los comerciantes, tiene un alcance que no debe escapar á la penetración de los que son prácticos en la lucha por la existencia de la vida de una nación como la nuestra, que en estos momentos prevee que de la resolución del problema económico depende su salvación ó su completa ruina.

Por eso las fuerzas vivas del país, tanto tiempo indiferentes, se aprestan á tomar parte en la vida activa, y no queriendo que se confunda su acción con la de los partidos políticos, para que se vea con claridad que no persiguen la consecución de tal ó cual forma de gobierno, tratan solo de salvar al elemento productor, único factor capaz de llegar á redimir á la patria, sacandola del peligro inminente en que le han colocado estos y los otros comprometiendo su destino, y por lo que realiza su primer acto con paso mesurado, con la gravedad, formalidad y con el orden que con-

viene al que comprende su propio valer, su significación é importancia.

¡Y como lo hace! Allá la comisión encargada de velar por los intereses de esta clase, transmite una orden y en momento determinado, el comercio de Soria cierra sus establecimientos por una hora, como diciendo; ¡Si lo que se anuncia como probable se llega á realizar, lo que hoy hacemos por voluntad tendremos que hacerlo por la fuerza, pues nuestra vida será imposible!

He aquí el reverso de la medalla cuyo anverso supo presentar con el brillo del metal recién acuñado el ampuloso Sr. Villaverde.

Nuestra moneda de cobre de 5 céntimos recién acuñada aparece con un brillo igual ó mayor á la de 5 duros de oro, aunque ésta sea completamente desconocida para la mayoría de los españoles, y véase el fundamento de la gran obra de nuestro eximio Secretario de Hacienda; querer pasar por 25 pesetas lo que solo tiene el valor de un perro chico, con el que se promete hacer presa en la garganta de todos los contribuyentes.

Afortunadamente los interesados han comprendido que se trata de atacarles brusca y por sorpresa, y como primera providencia han adoptado la de cerrar las puertas á esa hidrofobia, abriéndolas después apercebidos á la defensa y quién sabe si dispuestos á tomar la ofensiva en caso que la necesidad así lo demande.

Sea en buen hora. Los partidos actuales y sobre todo el que hoy rige los destinos del país, es imposible que nos lleve á la regeneración por todas partes tan sentida, por todas partes tan pregonada. Fundase la existencia de aquel en la mayor parte de los organismos creados por él y origen de todos nuestros males; vive y respira bajo el protector ambiente de ciertas clases privilegiadas y sin las que al primer movimiento, caería para no levantarse jamás. ¿Cómo habrá por lo tanto, de reformar á los unos é imponer ó rebajar á las otras? ¿Habéis visto á ningún ser mortal que trabaje en contra de sí mismo, á no estar loco?

Tal le sucede y tal habrá de sucederle, al Gobierno actual. En él no caben esas reformas trascendentales que de consuno deman-

dan la vida de una nación en armonía con el progreso de los pueblos modernos. Se hace necesario, indispensable aspirar el medio ambiente en que se vive; el que se opone ó trate de oponerse á este principio fundamental de la naturaleza, es lógico pensar que marcha en busca del suicidio, es racional creer que debe encontrar la muerte.

### Caigan..... para no levantarse.

Lar turbas inquisitoriales con todo el acompañamiento y camarillas.

Echemos á un profundo foso á los corifeos de la reacción, puntilleros en funciones de la nación española, que esgrimen arma homicida, origen de todas las protestas, fuente inagotable de males y desdichas.

Sí, caigan, ó hagamosles caer, para que jamás se levanten, que no podemos mas, y ha llegado el momento de decir, ellos ó nosotros.

Norabuena que el pueblo español haga un esfuerzo supremo para salvar su situación económica. No ya 937 millones, algunos mas merece la patria, como merece sacrificio de nuestra propia sangre. Mas cuando se nos priva del pan para nuestros hijos; cuando se ve claro que se trata de esquilmar nuestras exhaustas fuerzas dejando morir por hambre al pueblo que da sus descendientes, para que engorden y medren unos cuantos privilegiados de la fortuna; entonces.....todas las protestas son pocas, entonces ó en el caso presente, se impone un titánico esfuerzo demoleedor del actual estado de cosas, de cuyo caos, de entre cuya confusión, se eleve algo bueno, algo nuevo, algo regenerador que ansiamos todos.

Preciso es que los españoles de buena voluntad, salgamos del marasmo para obrar la regeneración de la patria, si queremos salvarla del atavismo gubernamental. Si á ellos les dejamos avanzar algunos pasos, seremos avasallados por el clericalismo y seremos combatidos en la mas espantosa miseria, careciendo de fuerza para luchar. Torque nada tendrá resurrección en las huestes jesuíticas que á semejanza de bandada de cuervos y de buitres, ciernen las negras alas sobre el presunto cada-

ver de la nación, porque ellos viven cuando los pueblos sucumben, ó cuando los han asesinado. La época feudal también se presente y no será difícil que nos convirtamos en dóciles, sumisos y obedientes vasallos de un régimen anti-constitucional. Dejémosles aprobar los presupuestos y habremos firmado, sancionado y legalizado nuestra propia ruina.

La democracia, pues, necesita renacer con el esfuerzo de las clases productoras y tributarias, amparándose bajo la santa bandera de la libertad, y renacer en plazo breve sin excusas ni dilaciones.

Hubiéramos de hecho aconsejado la negativa á contribuir á los ingresos y hubiéramos aconsejado un absurdo. Los presupuestos no deben en manera alguna ser aprobados y sí lo consentimos...seremos unos desgraciados. Porque luego que tomen carácter legal, usará el gobierno medios de represión bastantes para obligarnos.

A la lucha pues como buenos españoles que la hora de la resurrección se acerca. Industria, comercio, democratas, la patria no se salva si no la salvamos, que se hunde en un espantoso abismo. Caigan para no levantarse á nuestro impulso los detractores del pueblo español.

Digamos la última palabra que justifique nuestra actitud y nuestra conducta:

!No podemos mas!

Y habremos salvado á la nación de las crueles garras de la reacción, dando forma á la libertad y al progreso, cual feliz coronación de siglo.

## Los advenedizos

### hambrientos.

(Continuación.)

Si la ciencia filosófica definió la sabiduría con aquella inscripción colocada en el templo de Delfos *Scientia est scire per causas*, esto es, que aquella está ó consiste, en saber el por qué de todas las cosas, debemos tenerla muy presente al dedicarnos al estudio de otra ciencia, perseverando en ella hasta que lleguemos á saber ó conocer la verdadera causa de un efecto cualquiera, percibido, no ya sensual sino espiritual ó psicológicamente.

En la ciencia médica, por ejemplo, el Doctor facultativo, pulsando al enfermo, descubre la fiebre y por los medios de investigación patológicos ó fisiológicos que como verdades conocidas constituyen y á cuyo estudio se dedicó, llega á saber el por qué ó la causa que la produce y conocida ó descubierta, diagnóstica receta, suministra el remedio para ahuyentar ó hacer desaparecer la primera, en la ciencia sociológica, aunque muy complicada por las muchas y diversas materias que abarca, son conocidas también las verdades que la informan, pero se diferencia de las demás, en que para su estudio, no es menester ingresar como alumno en centro docente alguno, ni gastar en matrículas, ni en libros de texto, ni infringir

los derechos de exámen, ni el importe cuantioso del título de Licenciado ó de Doctor en aquella.

El estudio perfecto de la Sociedad en los diferentes aspectos y organismos que la componen, ó mejor dicho, el de la Humanidad misma, es tarea superior á las fuerzas del hombre, ya por la corta duración de su vida, ya por otras causas congéneres; pero para no caer de lleno dentro del adagio aquel «que el que mucho á arca, poco aprieta» y como por otra parte es evidente, que para saber un poco es preciso estudiar mucho, conviene se dedique el hombre nada más que, al estudio de una sola materia sociológica, para ver de lograr, si le es posible, ser, lo que se llama un especialista en ella.

Este pequeño trabajo ó artículo sobre las diversas especies de advenedizos, es puramente del dominio de la ciencia sociológica en una de sus varias manifestaciones, vinculadas por los estrechos lazos de las relaciones políticas del hombre con sus semejantes en la sociedad, no exentas de egoismos y puestos en ellas de relieve algunos de los vicios, de las debilidades, así como de las virtudes inherentes al corazón humano. Así, pues, entiendo que, la suprema ciencia será, la que nos enseñe á conocer la sociedad y nos la presenta tal, cual está constituida en los actuales tiempos, y que todo aquel que mejor la estudie, que mejor la conozca, ese será, cual en la ciencia Médica acontece, el mejor médico que ha de diagnosticar los remedios para curar las enfermedades que padeciendo viene.

Es evidente que, los males ó enfermedades sociales suelen aparecer, cual las epidemias, en épocas ó interregnos, ya en una ó en varias comarcas, siendo, por tanto, preciso establecer desde los primeros momentos, como medio de combatirlos, cual se hace para con aquellas, los llamados cordones sanitarios, emprendiendo una vigorosa campaña en persecución de los microbios generatrices para ver de conseguir su completo exterminio.

AYOUGA.

(Se continuará.)

## Fanatismo.

En una revista francesa leímos la relación de los innumerables santos y santas que ejercen influencia milagrosa sobre la mayor parte de las enfermedades que la humanidad padece.

Y en la *Gaceta* oficial de Madrid leímos unos presupuestos que acabarán con los contribuyentes, y cuya publicación coincidió con la primera.

Días antes de aparecer uno y otro escrito, leímos también algo relacionado directamente con la total expulsión de los Jesuitas que viven en la Francia y vemos que por desgracia el pueblo español, en su inmensa mayoría, ni aun siquiera se entera de cosas que pueden afectarle bien directamente, ciego en su fanatismo, y embrutecida y embotada la inteligencia por los efectos de la pasión religiosa.

Mas entiéndase bien, que ese pueblo es fanático porque lo fueron sus antecesores; porque han recogido la herencia sin mirarla, y por que víctimas de una costumbre y de una preocupación la han aceptado por buena sin discutirla y por eso no es extraño verlos concurrir á los templos para pedir á los santos lo que no les conceden sus semejantes, cual si de allí hubiera de salir el maná que alivie sus desdichas. Si hubiese un santo abogado acudiría á él y no protestaría contra los engendros de Villaverde.

El pueblo español es fanático lo mismo que pudiera ser libre pensador, porque es así bien un pueblo sin cultura ni educación.

Porque una institución odiosa, dejó huellas profundas, marcadas por el terror, la inquisición, y para destruir las raíces de aquel árbol, se precisa una obra tan profunda y enérgica como aquella lo fué.

Por eso, cuando contemplamos la nación española absorta en su extasis religioso, subyugada y sometida en absoluto á las órdenes monásticas y jesuíticas, sin prestar ni aun siquiera atención á cuestiones que afectan á su regeneración social y política, vemos lejana su transformación, que ayer creímos próxima y adquiere más vigor la persuasión de que el fanatismo es la causa que se opone y se opondrá á toda mira noble y desinteresada.

## Noticias.

### Fiestas de San Juan en Soria.

Tal es el título del número 3.º de la revista con que nos ha obsequiado este año el amigo Vinuesa, con monos que acreditan una vez más de dibujante al también amigo Alfonsetti, y escritos para todos los gustos.

No hacemos su reseña, porque no lo permite la extensión de esas columnas, pero sí enviamos la felicitación á ambos amigos que han publicado una obra que con seguridad conservarán cuantos se precien de buenos sorianos.

Y hasta otro año.

### Gracias.

La Liga, órgano de la Sociedad «Liga Nacional de mutua protección y defensa profesional entre Maestros y Maestras de I.ª Enseñanza, se expresa en la siguiente forma, con respecto á este humilde semanario.

«Nuestro estimado colega LA REGIÓN SORIANA ha emprendido una enérgica campaña en favor de las escuelas, denunciando los pésimos locales en que muchas se hallan instaladas, sacando á la vergüenza á ciertos Ayuntamientos y pueblos que las tienen en el más punible abandono y señalando á la Junta de Instrucción pública como encubridora de todo eso y mucho más.

Animo, caro colega, adelante y no retire ni tuerza, la puntería, que hasta ahora va bien certera.

Hay que hacer blanco en los caciques que son, no solo encubridores, sino autores de tanta ignominia.

Cuente LA REGIÓN SORIANA con nuestro apoyo.»

No tenga cuidado el caro colega que la puntería se tuerza, porque sabemos donde herir y en vano será que esa Junta permanezca en el silencio ó en la pasividad con respecto á nuestras aseveraciones. Tiene varias misiones que cumplir y los individuos que la forman habrán de obrar en el cometido de sus

cargos, cual corresponde a vocales con honor y vergüenza. De otro modo y cuando nuestras gestiones veamos no obtenien resultado, les aconsejaremos que se retiren á sus casas, á hacer por sus familias en terreno privado lo que no hayan sabido hacer por los maestros. Pues lo que no sirve para nada..... estorba cuando se comprueba su inutilidad.

#### Serenatas.

Ayer miércoles entre nueve y media y once de la noche, fueron obsequiados los autores de la jota *Viva Soria* D. Damián Balsa y D. Mariano Granados con una bien tocada serenata que les dedicó la banda de música «Lira Soriana» interpretando con gran acierto su producción musical.

Nuestra enhorabuena á autores y músicos.

#### Constitución del Ayuntamiento.

El sábado primero de Julio celebrará sesión el Excmo. Ayuntamiento para su nueva constitución.

Entrarán á formar parte del mismo los señores D. Santiago Lapuente, D. Ignacio Pastor, D. Eduardo Urraca, D. Juan Antonio Acero, D. Joaquín Iglesias, D. Marcelino Liso, D. Pedro Villanueva y D. Román Sanz electos en las últimas elecciones, en unión de los señores D. José Morales, D. Santiago Ceverio, Don Francisco Lacussant, D. Perfecto Martínez, D. Mariano Vicón, D. Fructuoso Gonzalo y D. Manuel de Marco á quienes por derecho correspondía continuar un nuevo bienio.

#### Nuevo Gobernador.

En el correo de las seis de la mañana ha llegado á esta capital el nuevo Gobernador. Personas que nos han informado dicen que viene animado de excelentes deseos. Eso nos ocurre con todos y estamos conformes en principio, pero fuerza es confesar que el clima soriano frecuente en cambios, los ejerce en la naturaleza mas privilegiada y la somete á duras pruebas.

De desear es que los aires del gobierno mantengan en sus buenos propósitos á nuestra nueva autoridad á quien enviamos cortés saludo.

#### Ecos del Congreso.

El Sr. Monterde diputado por Belchite provincia de Zaragoza se ha expresado en el Congreso en los siguientes términos después de elevar su protesta contra el empleo de la fuerza armada. Obreros y patronos entraron en Zaragoza pacíficamente para realizar la protesta contra los proyectos del ministro de Hacienda; pero el gobernador, con imprevisión insigne, con actitud culpable, ¡bravo! ¡bravo! provocó aquellos tristes sucesos. Cerró la puerta del gobierno, injurió á aquellos obreros, que no pudiendo ser contenidos por los patronos trataron de degollar al gobernador. Añade que en vez de proceder con el esforzado ánimo que lo hicieron otras autoridades en ocasiones críticas, se salió por una puerta falsa rodeado de Guardias civiles como un prisionero. El número de muertos en uno de los choques fueron tres y no uno, y treinta el de heridos.

La muchedumbre trató de entrar en el Pilar y quitar de los pies de la Virgen la espada que colocó allí el general Polavieja, para que no vuelva á engañar—decían—ni á los aragoneses ni á la Virgen.

Refiere que cuando las tropas atacaban al pueblo, éste les gritaba: ¿Por qué no habéis sido tan valientes con los yanquis y los tagalos?

Pide que el gobierno dé una satisfacción á Zaragoza y castigue al gobernador.

## Última hora.

Director REGIÓN SORIANA.

Madrid 29 (12, 30 m.)

Liberales insisten re lízcanse en un 30 por 100 presupuestos gastos estudiando otro mejor

Madrid 29 (12, 30 m.)

Polavieja afirmó en el Congreso que jamás fué político. Tranquilidad en Zaragoza. Precauciones adoptadas noche prohibiéndose verbera de hoy.

#### Recordado.

Numerosas preparaciones existen para combatir la *Anemia*, enfermedad de nuestro siglo; pero, ¿cuántas hay que como las **Pildoras de Blancard** al yoduro de hierro inalterable, hayan recibido la aprobación de la Academia de Medicina de París?

Por eso, cuando se quiera luchar con éxito contra la *Anemia*, los *Colores pálidos*, los *Epocas difíciles* el *Raquitismo*, las *Escrófulas*, etc., aconsejamos á nuestros lectores las **Pildoras de Blancard**, de reconocida eficacia contra la *Pobreza de la sangre*, de origen accidental ó constitucional.

El **Jarabe de Blancard** es para los niños ó personas que no pueden tomar píldoras.

Para evitar las imitaciones y las falsificaciones, hay que exigir siempre, en el frasco el nombre **Blancard**, las señas 40, *rue de Bonaparte, Paris* y el *sello de garantía* de la Unión de Fabricantes.

SORIA: Imprenta de Abdón Pérez.

Postigo, 2.

taros; guerras de melanios, drávidas, cussitas y tibetanos con los aryas, indios é iránicos; guerras de tolós y contra todos. Un solo pueblo, el fenicio, ejerce en aquellas remotas edades la acción civilizadora y pacífica del comercio.

Después, Grecia, la inteligente y hermosa Grecia divide su actividad entre el arte y la filosofía, y fuera de algún comercio con el enjambre de sus colonias extendidas por el Mediterráneo, sus relaciones interiores y exteriores son también guerreras. Guerras de los siete contra Tebas y guerra de Troya según la tradición de los tiempos heroicos; guerra de Esparta con Argos y Mesenia; guerras con el imperio persa; guerra del Peloponeso entre Atenas y Esparta, de Atenas contra Siracusa, de Tebas con Esparta, de Macedonia contra Grecia, de Macedonia y Grecia contra todo el Oriente que subyuga y doña Al-jandro el Magno.

Viene después Roma, señores: y á qué descender al detalle de sus relaciones con los demás pueblos para demostrar el predominio en la historia de la acción guerrera sobre la mercantil; Roma combate y lucha con todos los pueblos de la tierra y á todos los vence y los subyuga: es la reper-

## El Comercio,

SU INFLUENCIA EN EL PROGRESO Y PROSPERIDAD EN LOS PUEBLOS.

Conferencia de D. Enrique Ramirez en la Cámara de Comercio de esta capital la noche del 21 de Junio de 1899.

#### Señores:

El Comercio es uno de los factores más poderosos de la civilización y en cierto modo la civilización misma.

Donde quiera que los pueblos han entablado relaciones mercantiles, allí se ha puesto el primer jalón del progreso humano. Donde quiera que los hombres han cambiado productos por productos, allí se ha dado el primer paso en el camino de la solidaridad humana. Donde quiera y siempre que

# LA REGIÓN SORIANA

## Semanario independiente

QUE SE PUBLICA LOS JUEVES, SE OCUPARA DE POLITICA, CIENCIAS, LITERATURA, ADMINISTRACIÓN  
Y ASUNTOS GENERALES.

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

#### Pago adelantado.

Soria, trimestre 1 peseta.—Semestre, 1'75.—Provincias tres meses 1'25.—Seis meses 2'00.—Número suelto en venta  
0'05 céntimos.—Anuncios y comunicados á precios económicos y convencionales.

Dirección: Zapatería, 36.—SORIA.

— 2 —

los hombres y los pueblos y las sociedades han fomentado las pacíficas y fecundas luchas comerciales, allí y entonces se ha afirmado y consolidado la obra inmensa del progreso, de la solidaridad, de la fraternidad, de la paz y de la civilización de la humanidad.

Permitidme pues que comience mi conferencia digiendo un saludo entusiasta á la ilustre y respetable clase mercantil como encarnación viva, como representación autorizada del bienestar de la paz y de la cultura.

Vengo á este sitio respondiendo á una invitación tan atenta como honrosa para mí que recibí de la Junta directiva de esta Cámara y Asociación; declaro ingenuamente que no la hubiera aceptado por no considerarme revestido de aquellas cualidades y condiciones que en mí suponía gratuitamente la Junta y que son necesarias para empeños de esta naturaleza, pero me contuvo el temor de que pareciera un desaire, y acepté, y aquí estoy para cumplir el compromiso adquirido, bien seguro y convencido de que esto ha de ser imposible sino me otorgáis vuestra más completa y absoluta benevolencia.

Dos grandes medios de relación han existido

— 3 —

entre los pueblos; la guerra el uno, el comercio el otro. Es una verdad histórica tan triste como exacta, que el primero en establecerse y el que más ha predominado en la vida de los pueblos hasta tiempos bien recientes, no es el comercio es la guerra; no es el medio pacífico y civilizador, es el medio guerrero y bárbaro: bien es verdad que también los instintos animales y las pasiones se manifiestan antes en el hombre que la reflexión y el raciocinio.

En los tiempos antiguos, de uno á otro extremo del mundo entonces conocido, la guerra es el estado natural y constante entre los pueblos, la lucha incesante el único lazo de relación, la fuerza y la violencia con todo su cortejo de estragos y de desastres, los únicos medios de poseer lo ajeno.

Guerras de egipcios contra nubios, hicsos, asirios, caldeos, libios y persas; guerras de hebreos con asirios, caldeos y persas; guerras de asirios con caldeos, arménios, sirios, capadocios, iraníes y egipcios; guerras de los medos con los scytas ó sármatas y los cimnerios; guerras de persas contra medos, babilonios, egipcios, lidios, indos, scytas; guerras de chinos con los mongoles y los tár-